



## 自由と言うこと

第13号

発行  
成相山成相寺

京都府宮津市字成相寺339  
TEL0772-270018  
<http://www.nariaijii.jp/>

「地球温暖化」という言葉を二十数年前に初めて耳にしました。今年ほどその言葉の恐ろしさを改めて体感した年もありませんでした。全国で最高気温の更新や竜巻、また次々と襲ってくる台風に「特別警報発令」。恥ずかしながら早朝五時に「命を守る行動をして下さい」と言われても何をどうして良いのやら、強い雨風はもう前の三号台風を思い起こさせ、唯々怖くておろおろと仏音様に「助けて下さい」としか言えずにいました。

皆様のお住まいの地域は如何でしたでしょうか。被害をお受けになられました方々には心よりお見舞い申し上げますと共に一日も早い復興をお祈り申し上げました。

ニュースなどでご覧になつた方も多いと存じますが、十八号台風で京都府の福知山では地域が丸ごと水に浸かり、甚大な被害となりましたが、近隣の方が助け合つて炊き出しをされたり、遠くからもボランティアの方が集まり、皆さん汗と泥にまみれながら懸命に作業をされました。

二ユースで水害の映像を観て驚きました。その地域にはお世話になつた御夫婦がお住まいなのです。何とか二階に避難してお二人共にご無事なようですが、少しでも少ないことを祈りながら水が引くのを待ち、時間の許す限りお手伝いを

させていただきました。最初は御夫婦二人ぼつち、次は三人、その後は五人、その次は八人十人とボランティアの方がお手伝いに駆けつけ下さつたのです。

いつもは気丈なご主人も修状を目の当たりにして、「最初は僕ら二人でどうしようかと・・・仮壇に向かい、何で僕たちにこんな仕打ちをするのかと文句を言つたんだ」と。

そして、昨晩、仮壇の前で先日文句を言ったのをあやまつたんだ。親戚でも兄弟でもない方がこんなに大勢来て下さつて、その上に一生懸命手伝つて頂いて、有り難うございます。きっと、仏さん

が皆さんを連れて来てくれたんだ。これからも頑張れる。本当にありがとうございました。」と。たつた三人から段々と人手も増え、こうした一人一人の力と助け合いのなかも改めて教えられました。

それにもご主人が仮壇に思わず言つてしまつた気持ち、痛いほど解ります。

私もこの言葉を聞いて、「哲眞僧正と

同じ事を考えてらっしゃる。」と咄嗟に

思いました。祖父の哲眞は何時も「二而不二ににふに」と言う言葉を使っていました。「自由と義務は二而不二である。二つは背中合わせでどちらが欠けてしまっているのです。世間からもしも忘れられてしまうのです。世間からも少しも忘れないでいるのです。」と思ひ立たぬ車の両輪の如くあってこそ、それが本当の自由である」と。

「義務を負うとは、大人は法律を守ること。思わず「私達が何をしたのだ。何の為の試練なのか。」叫びたくなつたものでした。そして、励ましやお見舞いに来て下さる方のお顔を見るだけでも、お

とても嬉しく疲労しきつた身体に新たな力が湧いてくるのを感じたものでした。ばたいて行く様な気持ちと共に、将来への今までになかった責任感との同居。あれが自分で勝ち取つた最初の自由というものがだつたと思います。厳しく指導頂いた澤山の方に育てて頂いたお陰で、今自分が有りそうやって自由という気分だけ心強い事なのかと。十年近くたつたのもだつたと思ひます。でも供故に方法を間違えるときがあります。何かを自分でやり遂げる事無く、も味わえたのだと感謝しています。

子供というのは大人が違うから叱つて教えてやらないと、勘違いします。でも子供が心寄せます。何かを自分でやり遂げる事無く、目的も無いままに只の我が儘になつてしまふ時があります。その時は大人がしつかり叱つて教えてやらないと、勘違いします。たまめの大人に育つてしまふのです。義務も権利もはき違えて、人に責任を押しつけて自分は正しいのだ、自由にして何が悪いと。言い張るような大人になりますねません。

「自由」とは誠に美しく貴いものです。真の自由を無くさないためにも自分たちの足下をしっかりと見つめて生きて行きたいのですね。

祖父の言葉を思い出し改めて色々な事に感謝し、今は自分が誰かを支え、導いていく様になれたのかと、まだまだ自問の毎日です。

今年は又、十一月に西国三十三觀音靈場の出開帳が行われます。前回は仙台でした。今回は福岡の天神で三日間にわたり行事が行われる予定ですので、お近くの方々はぜひ、お出かけ下さいませ。私も職員達と一緒に出仕致しますので、お待ちしております。

義務教育を受ける。勉強して社会の一員としての権利を得ることができる。子供は義務教育を受ける。

南無觀世音菩薩

山主  
合掌  
弘眞

**南無仏太子像（鎌倉時代 十四世紀）**

この仏像は聖徳太子の子供の時の姿を現した仏像で、成相寺や丹後地方とも縁の深い聖徳太子の幼き日の姿を思い起こさせます。太子の母親の間人皇后（はしうどこうごう）は中央での政変から親子共、身を守るために丹後の地に逃れて現在の間人（たいざ）という所に隠れ住んだと言われております。そして都に戻る折にその土地に「はしうど」という名を贈つたところ地元の人々が恐れ多いとして、都より退座の折に住まいなされた場所として「はしうど」を「たいざ」と呼ぶようになってしまったのです。この一行が都への道中に通つたとされるのがこの成相寺の山で、その折に道中祈願として祀られた觀音像が成相寺の起源であると言う説もあります。

「和をもつて」というのもこの聖徳太子の御言葉より頂いております。

## 山内順礼 第十一回

## 南無仏太子像

檜材の寄木造り、玉顔を嵌入（かんにゅう）する二歳像で、両部に目鼻をいっぱいに配した表情は、幼児より少年の相貌を思わせる。表情や緋色の袴の衣褶線は、鎌倉時代の南都仏師の作風に近い。



今秋、丹後郷土資料館におきまして「丹後國建國一三〇〇年」として丹後地域の寺社仏閣の宝物が一般公開されます。成相寺は「参詣茶羅」の展示をお願い致しております。歴史の上で「丹後」という言葉が初めて出て参りましたのが今から一三〇〇年の七二三年、奈良時代のことです。それまでの「丹波国」より現在の京都府北部地域を国わけして「丹後国」として国府や国分寺が置かれるようになりました。それ以前にも丹後地方は大陸との交流の玄関口として独自の発展を遂げて参りました土地です。秋の紅葉のシーズン、お出かけの折にはぜひ足を延ばしてくださいませ。

丹後國府と中世都市「府中」  
～雪舟の描いた景観～

丹後國建國1300年記念企画展

丹後國府と中世都市「府中」  
～雪舟の描いた景観～

開催期間：10月12日(土)～11月24日(日)

会場：京都府立丹後郷土資料館

主催：京都府立丹後郷土資料館  
共催：丹後町役場  
協賛：丹後町観光協会  
後援：京都府  
企画・運営：株式会社アーツアンドクラフト

チケット料金：  
一般：1,000円  
高校生以下：500円  
中学生以下：300円  
小学校以下：100円  
※料金は税込

開館時間：  
午前9時～午後5時  
（最終入館午後4時半）

休館日：  
毎週火曜日（祝日は除く）

TEL：0774-72-2111

FAX：0774-72-2112

E-mail：info@nagaishi.or.jp

Web：http://www.nagaishi.or.jp



御  
縁  
つながり